



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Riutort, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, viernes 11 de Noviembre de 1938
III Epoca - Año VIII - Núm. 693

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Ya está Hitler exigiendo las antiguas colonias alemanas. Es el «benéfico» pacto de los Cuatro, que surte sus efectos

El socialismo salvará a la Humanidad Por MANUEL CORDERO

El Partido Socialista Belga acordó por una aplastante mayoría rechazar la propuesta del Gobierno que preside el socialista Spaak de enviar un delegado a Burgos. El acuerdo nos llena de satisfacción. Es un gesto digno de la historia del movimiento socialista belga. En medio del ambiente sombrío en que vive Europa, forjado en la cobardía y en la traición de las democracias burguesas, se levanta la voz viril del Partido Socialista de un pequeño país volviendo por la dignidad de la democracia y de la libertad. Este acuerdo es consecuencia de la obra tenaz del viejo militante, luchador incansable, único superviviente de una pléyade de hombres geniales, forjadores del socialismo internacional: Vandervelde. ¿Es él solo? No. Con el viejo, el abuelo de los socialistas belgas, está la solera del Partido que prefiere el sacrificio al deshonor. No han de ser todo sombras en nuestro camino. Este acuerdo de los camaradas belgas es un rayo de luz que fortalece el espíritu y le da calor para continuar en la lucha hasta la victoria.

En la última reunión del Ejecutivo de la Internacional Socialista Obrera he oído, complacido y emocionado, su palabra. Fue la más joven, la más viril, la más entusiasta, la de fe más ardiente. Reprochaba a otros, cortés y cordialmente, su cobarde nacionalismo. La Humanidad se salvará, no en el nacionalismo egoísta y fanático, sino en el internacionalismo generoso, comprensivo y humanitario. A la paz hay que hacerle todos los sacrificios menos el de la dignidad. Si los Gobiernos burgueses claudican ante la fuerza organizada para desarrollar la política del crimen, el proletariado no puede retroceder ni claudicar ante nadie.

Vandervelde es un buen amigo de la causa del pueblo español que lucha heroicamente en defensa de los principios de la libertad y de la democracia. No es un demagogo, es un hombre sereno y consciente de su deber. Por defender nuestra causa, abandonó su puesto en el Gobierno de su país y en el Parlamento y en la Prensa siguió su combate contra la perfidia que iba infiltrándose en su país contra la República española.

El acuerdo del Partido le renueva los poderes y la confianza. El se había anticipado a rechazarlos si los acuerdos del Partido eran negativos a su posición, especialmente en política exterior. Había quien pretendía conservarle como figura prestigiosa al frente del Partido, a condición de que sirviera la política de debilidades y de claudicaciones a que él se negó con resolución y energía.

Conocemos al Partido Socialista belga. Es un Partido de lucha de clases, forjado en la adversidad, en luchas titánicas y heroicas. Tiene un elevado concepto de la solidaridad internacional. En Bélgica, país de ocho millones de habitantes, están hallando refugio miles y miles de emigrados políticos que huyen de los países dominados por el fascismo para salvar la vida y poder continuar luchando por la libertad y por la democracia. Allí están inclinados de niños españoles, en colonias unos, repartidos con afecto y cariño. Bélgica por la influencia de nuestro Partido, es en estas horas sombrías que vive la Humanidad, un hogar acogedor y generoso para cuantos, perseguidos en sus respectivos países, lo necesitan.

Al lado de esta noticia nos viene la del Partido Socialista francés que se niega a seguir la política fascistoide y anticomunista de Daladier. No quiere discutir con los comunistas, sino luchar al lado de ellos, formando un núcleo fuerte de las fuerzas democráticas de Francia para defender la libertad y la democracia frente al fascismo. En efecto, éstas no son horas de discutir sino de combatir. La reacción triunfante, a la hora de elegir sus víctimas, no distingue entre comunistas y socialistas, los sacrifica a todos. Ni nosotros podríamos tolerar que se desarrollara una política de persecución de los comunistas.

Esto revela un resurgimiento del espíritu combativo del socialismo internacional. El socialismo salvará a la Humanidad. La crisis es honda, profunda, pero se superará. Y la superará el socialismo internacional sirviendo de guía a las masas obreras que constituyen la única fuerza revolucionaria de la época presente.

No piense nadie que el porvenir es fácil. Nos aguardan jornadas muy duras. Los españoles estamos sufriendo una hora dolorosa de ilusionismo. Había muchos que creían que era fácil vencer al enemigo. La realidad vino a arrancarles la venda que les cubría la vista. El enemigo tiene aún mucha resistencia. Hay que minarla, quebrantarla y aplastarla. Pero todo esto exige un esfuerzo titánico y continuado.

A veces vemos a algunos camaradas heridos en su sensibilidad porque observan cierta pasividad ante nuestro drama fuera de nuestras fronteras, que se indignan y se exaltan. ¿Qué hacen fuera? ¿No ven que si nos vencen a nosotros después serán vencidos ellos? Si lo ven, amigos, sí. Lo ven y presienten el peligro. Y reaccionan contra él como pueden. No es tan fácil hacer las cosas como imaginárselas. Hay que hacer un esfuerzo de buena voluntad para comprender la enorme complejidad de los problemas que actualmente tiene planteados el mundo. Nadie hace lo que quiere. Todos tenemos que acostumbrarnos a conformarnos a hacer lo que podemos. ¿Que a veces la realidad exige esfuerzos heroicos? Exacto. Pero hasta para el heroísmo para que sea fecundo, es necesaria la oportunidad.

Para nosotros, que nos llega muy hondo el dolor de nuestra tragedia, es una satisfacción ver que es el sacrificio heroico de nuestros soldados quien estimula las energías combativas del proletariado internacional. Cualquier sacrificio haríamos por haberle evitado al pueblo español la efusión de sangre que padece, pero no estuvo en nuestras posibilidades lograrlo. Las fuerzas del crimen se lanzaron a la calle con furia salvaje y hubo que hacerlas frente con las armas en la mano. Compénsenos de nuestros dolores y de nuestros sufrimientos el saber que nuestro sacrificio es estimado en todo su valor por nuestros camaradas del extranjero. El acuerdo de nuestros compañeros belgas es un homenaje a nuestros combatientes. Apreciémoslo en todo lo que vale.

Sociedad de Obreros Campesinos U. G. T.

Esta Sociedad pone en conocimiento de todos sus afiliados que da tiempo hasta fin de año para que éstos puedan pasar por Secretaría todos los días de cinco a seis de la tarde para poner en condiciones sus carnets entendiéndose que el que deje de efectuarlo en el plazo expresado, será considerado baja de esta Sociedad.

Nota: Los que por circunstancias ajenas a su voluntad no puedan pasar por esta Secretaría, lo deberán hacer por escrito o por mediación de otro compañero: 1-6

Magnífica gramola

con un repertorio variado y selecto compuesto por 103 discos, SE VENDERÁ. Diríjirse a Antonio Vinent, calle Melians 71, Alayor.

Sección Transportes Marítimos U. G. T.

Pone en conocimiento de todos sus afiliados que el sábado día 12 y a las nueve de la noche se celebrará Junta general reglamentaria para tratar asuntos de interés.

Se recuerda que d. no asistir sin causa justificada a la expresada reunión, les será impuesta la multa correspondiente.

Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de Ciencias y Letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra, Diríjirse: Anunciavay 16 bajos, de 8 a 9 mañana y de 7 a 7 y media de la tarde. 4-8

PARTIDO SOCIALISTA AGRUPACION DE MAHON

El viernes, día 11 del corriente, a las 6 de la tarde, se reunirá esta Agrupación Socialista en Asamblea general en la Casa del Pueblo para tratar del siguiente orden del día:

- Elección de Mesa de discusión.
- Aprobación del acta de la reunión anterior.
- Estado mensual de cuentas.
- Admisión de afiliados.
- Gestión mensual del Comité.
- Proposiciones.
- Proposiciones para el Congreso de la Federación Socialista Balear.
- Se recuerda a todos los afiliados el deber que tienen de asistir a las Asambleas.

CENTRO GALLEGO MEIGA TERRA

Se convoca a los socios de esta entidad a la próxima Junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 13, a las diez de la mañana en el local social.

SELLOS USADOS

España y extranjero
Compro cualquier cantidad por importe que sea,
Pago siete pesetas mil sellos corrientes de España.
J. HILARIO.- Carmen 58. 1-2

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45
LUNES a las 6 y a las 9'30
ESTRENO DE ALTA CATEGORIA

DIAS DE SOL

Superproducción por JEAN PIERRE y SIMONE SIMON
Director MARC ALLEGRETT, artista y director de EL LAGO DE LAS DAMAS
Muy pronto: EL SECRETO DE VIVIR, la mejor producción de FRANCK CAPRA; de fondo social moderno.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30
MARTES a las 6
IMPORTANTE ESTRENO DE CALIDAD

La amenaza pública

por los grandes artistas norteamericanos
Jean Arthur, George Mütphy y Shyrley Grey
Una película de gangsters que nunca olvidará
Muy pronto: MOTIN EN ALTA MAR
Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devuelve el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

Continúa la inquebrantable resistencia de nuestras tropas ante los ataques enemigos en los frentes de Levante y Este

La cuestión de las colonias alemanas, preocupa seriamente a Francia
Comentarios de la prensa francesa al discurso de Hitler

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro, continúa el violentísimo combate resistiendo los soldados españoles con moral elevadísima, los furiosos ataques de las fuerzas al servicio de la invasión que sufren graves pérdidas.

En el sector del Segre el enemigo contraatacó fuertemente apoyado por aviación y tanques, nuestras posiciones de la margen derecha del río siguiendo la lucha a la hora de redactar este parte.

La aviación republicana realizó algunos servicios de bombardeo y ametrallamiento en las zonas activas, ahuyentando nuestros cazas a un grupo de Fiat que intentaban atacar a los aparatos de bombardeo.

LEVANTE.—En el sector de la costa, las tropas españolas rechazaron enérgicamente diversos ataques enemigos a las posiciones recientemente conquistadas.

En los demás frentes sin noticias de interés.

Nuevo éxito republicano en la orilla del Segre

Barcelona 9.—La situación militar y el estado de las fuerzas frente a frente están caracterizadas por los hechos siguientes: Después de diez días, los republicanos aguantan una violenta ofensiva de los rebeldes que disponea de una superioridad de material considerable. Ellos obligan al adversario a pagar con un máximo de pérdidas cada metro cuadrado de terreno del cual logran apoderarse. Y en un sector situado a 50 kilómetros, además, el del Segre inferior, los republicanos fuerzan su paso más allá del río en una extensión de más de 13 kilómetros aniquilando las posiciones de resistencia enemiga. Dirigiendo su avance hacia el Oeste, ocupan las diferentes posiciones estratégicas de la región, e instalando sobre la orilla occidental en menos de 24 horas, una posición estratégica de más de 15 kilómetros de largo, sobre más de 5 kilómetros de profundidad. Desde allí, ellos paralizan en gran parte los refuerzos enemigos que se encuentran en el sector comprendido entre Lérida y Balaguer y más arriba entre Tremp y Sort, bloqueando el tráfico en la mitad sur del «Canal de Aragón» que une los valles del Zinca y del Osera con el Segre y el Ebro, es decir, los Pirineos medios con la llanura del Ebro.

El triángulo estratégico limitado por este canal, por el Segre y por la ruta Lérida Fraga, ha pasado en su mayor parte en poder de los republicanos desde el primer día de las operaciones que empezaron anteayer. Estas operaciones han proseguido hoy con nuevos avances. La fuerza defensiva del enemigo es proporcional a la importancia de este sector. Aunque es cierto que la estructura del terreno le ha permitido retirar la mayor parte de sus tropas, la cifra de prisioneros se eleva a cien. Sin embargo, la cantidad de material de guerra enemigo del que se han apoderado los republicanos, es muy grande; hasta el presente no se ha podido aún clasificar.

Desde el punto de vista estratégico, la operación del 7 y 8 del actual mes significa la marcha normal de la ofensiva republicana, que fué emprendida el 9 del mes de Agosto, al norte de Lérida, más allá del Segre. De una parte y de otra de esta villa y sobre la orilla occidental del río, encuéntrase ahora potentes fuerzas leales sobre posiciones firmes. El cerco de Lérida se ha hecho efectivo por tres costados.—(A. E.)

Nóticias cortas de la Española

Cartagena 9.—Ha llegado un agregado naval inglés, el cual visitará nuestra flota y las industrias de guerra de la plaza.

Madrid 9.—El Cuadro de Ejército de Levante ha enviado siete camiones con 40.000 raciones de pan para los niños madrileños.

Hacia el principio de una dictadura...

Praga 9.—Continúa la concentración de partidos checoslovacos alrededor del partido populista, para ir a la formación de un partido nacional.—(S. R.)

La guerra de China, requiere del Japón nuevos y costosos sacrificios

Tokio 10.—El Gobierno ha aprobado el programa del príncipe Konoye dando efectividad a ciertas medidas para la implantación de la nueva ley de movilización nacional para hacer frente a la nueva fase de la guerra en China.—(S. R.)

En Dublín, se ha planteado la huelga general

Dublín 10.—La huelga de transportes iniciada ayer, se ha hecho general. Los tranvías han dejado de circular.—(S. R.)

Incidencias de la reciente lucha electoral en los Estados Unidos

Nueva York 10.—Durante las elecciones celebradas ayer se registraron algunos incidentes. En Portland (Oregon) falleció de apoplejía al depositar su voto un anciano de 72 años declarando los peritos que su voto era válido.

En Wilyamsen (Virginia) varios enfermos fueron autorizados a dar su voto por teléfono. En el distrito de Rochester un candidato independiente luchó frente a su propia esposa, candidata demócrata. En el distrito 42 de Nueva York, en el cual no hay más que oficinas y fábricas, solo votó un elector. Su voto, costó al Estado 50 mil dólares. En Harlem (Centucky) produjo un encuentro entre adversarios políticos, resultando cuatro muertos. La Policía detuvo a 8 individuos.—(S. R.)

La prensa francesa comenta el discurso pronunciado por el histrion germano en Munich

Paris 10.—La prensa comenta el discurso de Hitler y dice que el dictador alemán se esfuerza en presentar a Alemania como la única nación que pasea por Europa el ramo de olivo entre las amenazas de los demás Estados.

Le «Figaro» dice que es imposible cambiar los papeles con mayor cinismo y pregunta si Alemania exigirá también sus colonias con un ramo de olivo.

«L'Epouque» manifiesta que al creer de Adolfo Hitler, solo la cuestión colonial separa a Alemania de Inglaterra y agrega: Hitler dice lo mismo después de cada satisfacción que se le da. Ahora y después de haber asegurado a Mr. Chamberlain que la cuestión de las colonias no podría en ningún caso ser causa de un conflicto bélico, añade Hitler que si Alemania no obtiene sus antiguas colonias merced a negociaciones normales, lo exigirá en forma contundente. Esta declaración es por lo menos, clara y abre los ojos a muchos que los tenían aún cerrados.

El malhumor exteriorizado contra Churchill y Duff Cooper, no es otra cosa sino el reflejo de los resentimientos del dictador contra los Gobiernos de Inglaterra y Francia.

Madame Tabouis declara en el diario «L'Ouvre» que «Alemania ha indicado que será intransigente y se esfuerza por conseguir en aquellos países con quienes pretenden conquistar una

La flota facciosa espera en vano la salida del «José Luis Díez»

Gibraltar 9.—Toda la flota rebelde, se puso ayer tarde en pie de guerra con la esperanza de atacar al destroyer republicano «José Luis Díez» anclado en Gibraltar y que los facciosos creían estaba a punto de hacerse a la mar.

Hacia el mediodía, empezó a salir humo de las chimeneas del destroyer leal que llegada la noche, no encendió sus fuegos.

Una gran actividad se manifestó de repente entre los buques facciosos que interpretaron estos signos como el síntoma de una salida a favor de la noche. Los buques rebeldes, saliendo a toda máquina de Algeciras y Ceuta, tomaron posiciones en la bahía de Gibraltar, en el Estrecho y en el Mediterráneo. Una patrulla de chalupas evolucionó tan cerca de las aguas territoriales que las autoridades británicas alarmadas pusieron en acción los reflectores de la fortaleza. Barridos por los haces luminosos, los buques rebeldes se vieron en la imposibilidad de aproximarse al «José Luis Díez» como era su intención.

Pero todas estas disposiciones y este jaleo fueron inútiles. El «José Luis Díez» siguió en el muelle toda la noche.

En los medios franquistas de Gibraltar, se alegraron ante una perspectiva de una batalla naval y sin detenerse en lo que tiene de criminal, esperaban ver al «José Luis Díez» batido y cañoneado. Estuvieron a la expectativa hasta entrada el alba, pero sus esperanzas fueron vanas.

Entretanto, en el curso de esta misma noche, el Comité de Ayuda a España había organizado con ocasión del 2.º aniversario de la defensa de Madrid, un mitin al cual asistió una muchedumbre considerable.—(A. E.)

La política del Gobierno inglés, viene favoreciendo a los aislacionistas norteamericanos

Nueva York 10.—Los resultados definitivos de las elecciones son los siguientes:

Senado: 76 demócratas; 23 republicanos; 2 laboristas campesinos; 1 progresista y 1 independiente.

Cámara: 177 republicanos; 2 progresistas y 5 laboristas campesinos.

En las elecciones para gobernador han resultado elegidos 17 republicanos y 15 demócratas.

En los 48 Estados de que se compone Norteamérica, habrá ahora 30 gobernados por demócratas y 18 por republicanos.

La prensa destaca la victoria democrática que conserva una fuerte mayoría y dice que si los republicanos han podido ganar algunas actas, ello se debe a que la política del Gobierno inglés viene siendo favorable a los aislacionistas o sean los republicanos. Sin embargo, varios progresistas o sean los republicanos. Sin embargo, varios progresistas elegidos son favorables a la tendencia democrática y sobretodo a la política del Presidente Roosevelt, como ocurre con el actual alcalde de Nueva York señor Laguardia.—(S. R.)

Ha fallecido el Presidente de la República turca

Stambul 10.—El Presidente de la República señor Ataturk ha fallecido. La Asamblea General se reunirá mañana a las doce para nombrar su sucesor.—(S. R.)

La cuestión de las colonias alemanas, preocupa seriamente a Francia

Paris 10.—La supuesta devoción de las antiguas colonias a Alemania, preocupa extraordinariamente en los círculos políticos y diplomáticos en los cuales se teme que Mr. Chamberlain pueda ceder a las pretensiones hitlerianas, en cuyo caso Francia tendría que ceder el Kamerun.

Varios diputados derechistas han anunciado que interpelarán al Gobierno reclamando la máxima energía para defender la integridad colonial de Francia.—(S. R.)

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 13 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1ª y 2ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 10 Noviembre de 1938 — De orden de S. S.—#1 Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Reondo.

Pérdida

Se ha perdido una cartera conteniendo cierta cantidad de dinero, fot. grafías y documentos a nombre de Marcelino Pujol.

Se gratificará su devolución en esta imprenta 22

Se ha extraviado

un mulo en Villacarlos, Se agradecerá su devolución a Detrás de la Plaza de dicho pueblo. 23